

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Ediccion y Administracion, S. Pedro Nolazco, 7, de S. m. á S. n.

Teléfono núm. 10

AÑO III.

Palma Sábado 14 de Enero de 1893

NÚM. 616.

El dietario Tous

O AGENDA DE BUFETE

PARA 1893

Es el mas útil y completo de cuantos se han publicado hasta la fecha. Contiene las Guías de Madrid, Barcelona, Mallorca, tarifas é itinerarios de comunicaciones y ferro carriles, Nueva Ley del Timbre y otras noticias de interés general.

Véndese á pts. 2, 2:50 y 3 en la librería de Tous y en las principales de la Isla.

EL FRIO Y LA NIEVE

España

Los efectos de la nieve y del frio, no se han experimentado en esta ciudad, pues á parte de dos ó tres dias, la temperatura se ha mantenido templada.

Ayer amaneció con el cielo cubierto por completo y lloviendo.

Desde el medio día fué despejándose la atmósfera, no notándose cambio sensible en la columna termométrica.

Atendidas las versiones que circulan, al escribir estas líneas, no nos creemos en el caso de llamar la atención del Ayuntamiento acerca el deplorable estado de abandono y suciedad en que se hallan nuestras calles, pues bastantes trabajos tienen nuestros ediles con procurar salir lo mejor librados posible del creemiento en el deber de hacer presente á los señores que han de sustituir á los Tort y compañía, que las brigadas municipales de limpieza hacen una mision que cumplir, para la cual perciben su correspondiente haber, y lo que es ahora nadie diría que las tales brigadas existiesen.

Tarragona.—Escriben de esta poblacion:

«El tiempo parece que tiende á nuevas lluvias, pues despues de algunos dias bonancibles, apareció ayer encapotado el cielo. Hay quien dice que sería conveniente la lluvia para disolver la nieve que aun existe en grandes cantidades en las vecinas montañas, pero despues de la mucha agua que ha caido, con seguridad que tampoco sería beneficiosa para los campos.»

Tortosa.—Es tan intenso el frío de estos dias en aquella comarca, que ha helado completamente la nieve que cubre los montes vecinos á dicha ciudad.

Puigcerdá.—En esta poblacion ha sido tan extraordinario el frio que reinó el lunes y martes de la semana pasada, que el termómetro llegó á marcar once grados centígrados bajo cero. La temperatura estuvo bajo cero por espacio de más de 96 horas.

«Valientes cuatro dias para estarse en cama!»

San Felix de Guixols.—Se siente un frio intensísimo.

Sopla un aire glacial; ráfagas heladas, sutilísimas, que dejan en el rostro la sensacion de varios alfilerazos, acusando un descenso notable en la columna termométrica.

El lunes, á las cinco de la tarde, la temperatura era de tres grados centígrados bajo cero.

Reus.—Las balsas, depósitos de agua, lavaderos, etc. de los alrededores de esta poblacion se hallan convertidos en duros témpanos de hielo.

Ha sido tal el frio que se ha experimentado estos dias en San Felix de Guixols y su comarca que los viajeros de uno de los trenes descendentes de Girona llegaron á dicha villa á oscuras por haberse helado el aceite de los faroles de los coches.

—Escriben de Lérida con fecha de ayer:

«Continúa el frio extraordinario que se inició el día de año nuevo. El que se dejó sentir ayer fué mayúsculo, puesto que á pesar de haber estado el cielo despejado durante todo el día y brillando el sol la temperatura se mantuvo muy baja. Por la mañana apareció helada el agua de las orrillas del Segre y aún la de los charcos que se forman al pie de las fuentes públicas.»

Extranjero

Perpignan.—Las nieves interceptaron ayer las vias desde Perpignan hasta la frontera no pudiendo llegar los trenes por cuyo motivo no llegó á Barcelona hasta la noche el tren de mediodía.

Hungria.—Siguen reinando terribles borrascas de invierno en toda Austria Hungría las que interrumpen y hacen sumamente difíciles las comunicaciones.

Los trenes no pueden circular entre Viena y Buda-Pesth.

La via esta cubierta por montañas de nieve, amontonada bajo la cascada de un vendaval violento que ha causado numerosos accidentes en las poblaciones.

Dos trenes salidos de Viena con destino á Trieste se quedaron clavados entre las nieves.

En Viena mismo las relaciones entre la ciudad y sus alrededores son muy difíciles y su aprovisionamiento escaso.

No se puede circular casi más que en trineos.

UN DESCUBRIMIENTO HORRIBLE

¡Qué horror, lo que ha descubierto el profesor Suchsland!

La fermentacion que sufre el tabaco antes de ser madurado y trabajado es debida á porcion de bacilos y de bacterias, y el profesor Suchsland asegura que cada clase de tabaco y aun cada vega y cada marca tienen su microbio particular, que es el que les presta su aroma especialísimo y distintivo. Malo es que el aroma que tanta delicia causa á los fumadores, que tanto estiman y que tan caro les cuesta, sea el horrible producto de la combustion de jugos segregados por millones de animalitos y de los cadáveres de éstos. Pero aun hay investigaciones, ha cultivado esos bacilos como Pasteur lo hizo con los del vino y los de la rabia, Ferran con los del cólera y Koch con los de la tuberculosis; ha llegado á obtener cultivos puros, no en caldo sino en nicotina; ha hecho inoculaciones de una clase de tabaco á otra. En una palabra por medio de los bacilos ha conseguido dar á la peor clase de tabaco el gusto y el aroma de las vegas más preciadas.

Con su descubrimiento, el tabaco de Hamburgo, fumando el cual demuestran los alemanes todavía más valor que en los campos de batalla, puede convertirse mediante hábil bacterizacion en la mejor marca de la vuelta de Abajo. Hasta ahora no había mas que probar el tabaco para convencersé de su legitimidad, en adelante, hasta esa tranquilidad nos estará vedada por culpa de esos maldicidos sabios alemanes.

Cuando crea uno saborear un buen habano se estará fumando algun microbio, hijo del profesor Suchsland.

LOS MINISTROS

NO DEBEN ESTUDIAR... DEBEN SABER

Es altamente ridículo que á cada cambio de situacion, ó cada combinacion ministerial digamos siempre la misma cantinela... «el ministro se ocupa con preferencia en el estudio de tal cosa;» ó «el ministro está reuniendo los

necesarios antecedentes para...» ó tal ministro no se atreve á abordar la reforma de... «interin no estudie con reflexion profunda los alcances.» etc., etc.

Esto es sencillamente una burla sangrienta: los ministros no son nombrados para que estudien, sino para que lleven á la práctica el fruto de sus cabilaciones anteriores. Así sucede muy generalmente que, sorprendidos los consejeros responsables por una crisis, ó por una genial razonada, pasan á la categoria de *ex* sin haber hecho nada.

Sagasta y sus ministros están perdiendo lastimosamente el tiempo, y si realmente han de estudiar el modo de solucionar los conflictos cuya pavorosa realidad les echó la casaca sobre los hombros, les valiera decirlo de una vez y retirarse.

Por supuesto que ministros como Montero Rios, Gamazo, Moret y López Deminguez, que se nos vengán ahora diciéndo que estudian... que se lo cuentan á su tia.

Aqui lo que hay es, ó farsa politica de baja ralea, ú obtaculos *insuperables* que atan las manos y no dejan correr la pluma á lado de la oposicion hurtada en cuajado de Real orden Decretos y Reformas cien Gacetas diarias.

Tengan en cuenta como dice muy bien un estimado colega madrileño, que «un gobierno político, de un color ó de otro, es igual á España, porque el otro color ya no le distingue la vista anémica de la Agricultura, de la Industria y del Comercio, necesitados de tónicos reconstituyentes que los fortifiquen.

«Todo lo que no sea esto, todo el tiempo que se gaste en decir, por el bien parecer, que los ministros no pueden vivir, que las pretenciones son muchas y que los amigos crean dificultades, es no las cree nadie, porque, en un caso, las toma como pretextos, y, en otro, sabe lo que significa; y la opinion desengañada en las épocas, ya no sufre ese juego como en las épocas en que la conquista de derechos llevaba el entusiasmo á todos los corazones, porque las necesidades materiales estaban satisfechas.

Hay son los entusiasmos de un orden distinto: se pide con tanta fé, con tanto derecho y con mayor razón, elementos de vida, porque ese mismo entusiasmo que formaron los partidos políticos consintió que éstos nos hayan ido privando de producir, mientrónos se consume todo está agostado.

Basta de política, vida miserable que encubre y enriquece á quien lleva por la mano, para poner en la cúspide los méritos del favor y los talentos de la adulación; venga el desarrollo de la vida real, de la vida necesaria y posible; venga esa vida de administracion honrada y de hacienda recta, porque aquella otra, tanto tiempo desarrollada y consecucion es la miseria, y la miseria se sacude».

Ni mas ni menos, la miseria se sacude, y el pueblo que no tiene arranques para ello será siempre un pobre pueblo.

Déjense pues los ministros de estudiar, prueben que tienen algo en el magín y energías en su alma. Rajen, y corten y deshagan las vergüenzas pasadas y no teman que la opinion se separe de ellos.

«El señor Gamazo, por ejemplo, estudió la cuestion de consumos, y quiere que una Junta ó asamblea, de cámaras, asociaciones etcétera, le digan lo que ha de hacer en tan grave cuestion.

Tiempo perdido, y si el ministro de Hacienda no tiene pensamiento capaz de modificar beneficiosamente aquel tributo, debe dejar la cartera.

Lo único que aceptamos procuren estudiar los ministros, es el compromiso de Sagasta... aquello de 700 millones

de gastos, 800 millones de ingresos, y 100 millones de superávit para solucionar la tremenda crisis financiera actual.

Todo lo que no sea cumplir aquel compromiso es música celestial.

Y lo bueno del caso es que no sabemos á estas horas si Gamazo acepta lo dicho por Sagasta.

El país no puede esperar, á que las Cortes discutan. Se impone antes una solucion.

NOTICIAS

Bibliográficas

Aunque se ha escrito mucho acerca de las repúblicas hispano-americanas, joyas un día de la corona de nuestra patria, mucho queda por decir todavía de aquellos pueblos que en breve espacio de tiempo han progresado asombrosamente y hoy constituyen florecientes naciones al otro lado del Atlántico. Na lie como nosotros debe manifestarse tan interesado en el estudio del desarrollo de aquellas fuerzas vitales cuyos gérmenes dejamos allí despues de una dominacion de tres siglos. Aquellos pueblos que, como dice un gran orador moderno, hubieran escogido del fondo de los mares para premiar la constancia de Cristóbal Colón, si no hubieran existido, hablan nuestro idioma y por las venas de aquellos que en el espacio se encuentran tan distantes de nosotros, corre nuestra misma sangre. Tal vez más importante que ninguno de los países que, despues de hacerse independientes, se llamaron repúblicas hispano-americanas, es México, y á darle esta importancia contribuyen por igual su extenso territorio y el número de habitantes, su azarosa y sus progresos intelectuales. Teniendo presente todo esto, juzgamos, sin duda, los entusiastas y emprendedores editores barceloneses Sres. Espasa y compañía, que se hacía necesaria la publicacion de una obra que expusiera de una manera clara, ordenada, metódica y verídica más que nada, la marcha, desarrollo y progresos de aquel pueblo, y este ensamiento que ideas acariciada, se convirtió despues indudablemente en idea fija y constante, que se traduce hoy en la esfera de los hechos, estampando la obra que con gran confianza presenta la casa editorial de los mencionados Sres. Espasa y compañía al público español y americano con el título de *México á través de los siglos*, título que le han dado los reputados escritores que la han redactado, y consideramos nosotros, despues de haberla examinado, que por ningun concepto deja el libro de corresponder á dicho título, pues el lector no echa de menos en él nada que se pueda referir al movimiento político ó al progreso intelectual; nada que toque á sus artes, ciencias, literatura é industria.

Mucho es lo que se ha escrito acerca de México; se han historiado por distintos cubrimiento que ha hecho eterno el nombre de Colón y la conquista rapidísima de Cortés en el floreciente imperio de Motezuma; se ha escrito repetidas veces la historia de nuestra dominacion en aquel país y de las agitaciones y turbulencias que han tenido que ocurrir necesariamente para llegar al período de estabilidad en que hoy se halla. Todas estas obras, cuyos méritos no desconocemos por lo que se refiere á la exposicion de hechos y apreciacion de noticias, no forman, sin embargo, un cuerpo ordenado, una metódica fuente de conocimientos á la que se pueda recurrir seguros de encontrar cuanto haga falta para apreciar el movimiento social é intelectual de aquel pueblo que, con pasos de

gigante, ha hecho en cuatro siglos lo que antiguas naciones realizaron en muchos más. Preseindiendo de la civilización anterior á la Conquista, que está acreditada por los restos y ruinas que se encuentran en aquel suelo, suponiendo que México surge á la vida cuando América aparece como muda esfinge á los ojos del antiguo mundo que comienza á caducar, en cuatro siglos ha tenido su niñez, pues en ella lo encontramos, su adolescencia extendida al período colonial, y ha llegado á su virilidad, no sin pasar antes por el agitado período de Reforma, crisis necesaria á todo cambio de edad, y por la invasión francesa tan valientemente rechazada, que equivale al sacudimiento de tutela que hace todo el que puede vivir con las fuerzas de que dispone.

Para acometer una empresa tan ardua, un trabajo tan interesante, era menester un grupo de hombres en los que los conocimientos corrieran parejas con la buena fé, hombres que tuvieran dadas suficientes pruebas de su valer en materias históricas. Felizmente se hallaron y se estendieron, y entre los redactores se presentan el general Riva Palacio, testigo presencial de las últimas campañas en que se cubrió de gloria, escritor interesantísimo por todos conceptos, que ha sabido labrarse una reputación universal, tanto manejando la pluma como manejando la espada, y que ha consumido muchísimo tiempo en el estudio y exámen de los archivos de su patria y de la nuestra, de que es amanteísimo: en torno á él se han agrupado Chavero, el hábil arqueólogo, y el erudito Vigil, compañero de Hajar y Haro en la redacción de la Historia de la campaña de Occidente, trabajo por el que ambos merecieron ser nombrados correspondientes de nuestra Real Academia de la Historia, y á más de estos Zárate y Arias, versadísimos en la historia contemporánea de México, altos empleados de aquella administración hombres todos de reconocida buena fe y sano criterio. Tan distinguidos escritores, de los que, como decimos, ninguno se encuentra dominado por la perniciososa pasión de partido, que tanto ciega, han de decirnos la verdad, exenta de ficciones, ni inventos imaginativos que predominando en muchos de los que los han precedido han sido causa de que aun en los tiempos que corren se crea que México es nada más que un país de bandería, en constante lucha siempre y que de continuo destruye sus fuerzas vitales sin crear nada. Esto no es cierto, y la interesante obra de que estamos dando noticia á los lectores de EL NOTICIERO BALEAR, revelando lo cierto, prueba que México es un trasunto fiel de nuestra patria, por cuanto le dimos condiciones para llegar á ser nación. Desde este punto de vista no hay para que encarecer la necesidad de conocerlo; sin que sepamos lo que es México, no sabremos lo que en total fué nuestra patria en la época pasada; ignorando lo que es hoy no podemos determinar hasta donde se han desarrollado los gérmenes que dejamos depositados allí.

La obra *México á través de los siglos*, contiene la historia general y completa del desenvolvimiento social, político, religioso, militar, artístico, científico y literario de México desde la antigüedad más remota hasta la época actual; es obra única quizá en su género, pues está imparcial y concienzudamente escrita en vista de cuanto existe de notable y en presencia de preciosos datos y documentos hasta hace poco desconocidos. Sus acreditados autores la han dividido en cinco partes ó grandes épocas, las que tan solo indicaremos en este artículo, por no alargarnos demasiado, quedando en ampliar la noticia de dichas épocas en el próximo: Comprende la primera desde los tiempos prehistóricos hasta la toma de la ciudad de México por Hernán Cortés; la segunda contiene desde el gobierno de Cortés hasta el del virrey Iturrigaray; abraza la tercera desde la prisión de Iturrigaray hasta la entrada del ejército independiente en México; trata la cuarta desde la consumación de la independencia hasta el gobierno del general Santa Anna en 1864, y por fin abraza la quinta y última, desde la proclamación del *Plan de Ayutla* hasta la restauración de la República después de la guerra de intervención en 1867, agregándose un discurso final que comprende los últimos años de la *Historia* desde el gobierno de D. Benito Juárez hasta la época presente. Así ordenadas y enlazadas entre sí todas las gran-

des épocas de la historia mexicana, resulta de ello cabal conjunto y acabado cuadro hasta nuestros días, obviándose por lo mismo los inconvenientes que presentan las historias particulares.

De Sóller

Varios señores que aprovechando una tarde de buen sol, en uno de los días de la pasada semana salieron á dar un paseo en una pequeña embarcación fuera de la bahía del puerto pudieron observar á cosa de unas dos millas de la costa una gran masa que se movía en dirección de Este á Oeste arrojando un gran chorro de agua á cierta altura que después caía perpendicularmente. Desde luego comprendieron que se trataba de una de las diversas especies del género cahalote, siéndoles imposible por su larga distancia determinar á cual de ellas pertenecía.

—La barquilla de la Tabacalera, tripulada por solo dos de sus individuos, cogió en aguas de Valldemosa un falucho que resultó contener 28 bultos de tabaco. Y para que la aprehensión resultará más *al vivo* según se nos ha contado hubo sus dimes y diretes de uno al otro bando, resultando un herido y un ehamuseado por un fogonazo.

Y hasta otra.
—Un matrimonio ya entrado en años decidió suponerlos que en oida trasladarse al otro mundo los dos un mismo día y dicho y hecho; tan luego vió la mujer que su marido habia espirado ella hizo lo propio y juntitos fueron conducidos sus cadáveres al cementerio rural. Que Dios los haya acogido en su seno.

Extranjero

Cleveland

Telegrafian de Washington que Grover Cleveland ha manifestado á los miembros del partido democrático que se sientan en el Congreso y tienen opiniones iguales á las suyas en la cuestión de la plata, que vería con gusto el restablecimiento del Acta ó Ley Bland en el caso en que se derrocara el Acta ó Ley Sherman.

Excesos mejicanos

Dice un telegrama de Méjico que hace pocos días asaltó una cuadrilla de ocho bandidos en la aldea de Jajatlaco, á un matrimonio, matando al marido y atropellando brutalmente á la esposa.

Enterado de estos hechos el jefe de un destacamento de soldados federales, emprendió la persecución de foragidos, y dándoles ayer alcance trábase un reñido combate cuyo resultado fue la captura de los dos restantes á los que no será necesario fusilar por escar ambos mortalmente heridos.

Noticia desmentida

Segun un telegrama de Washington, el señor Guzmán, ministro plenipotenciario de Nicaragua en los Estados Unidos, niega con gran indignación la noticia que circuló en Europa referente á que las tropas costarrqueñas tomaran posesion de una parte del territorio de Nicaragua.

Tambien el señor Calvo, encargado de negocios de Costa Rica en aquella capital, desmiente oficialmente la noticia en cuestion.

Finanzas portuguesas

Telegrafian de Lisboa que la mesa de la Cámara de los Pares ha devuelto á la Comisión de presupuestos la protesta dirigida á las Cortes por el Comité de los tenedores extranjeros de títulos de la Deuda exerior, contra el decreto de 13 de junio pasado, que reducía en un tercio el interés de aquellos.

A petición de un Par del reino presentará el ministro de Obras públicas en la Alta Cámara la copia de la Memoria referente á la gestión anterior de la administración portuguesa de los caminos de hierro reales, prometiéndose los periódicos que resulte un gran escándalo financiero.

Sección Insular

ADVERTENCIA

A los suscriptores de fuera de

Palma les suplicamos se sirvan ponerse al corriente de sus atrasos y recoger los calendarios que para ellos tenemos preparados.

De una carta que publica nuestro colega «La Correspondencia [de Valencia], en la que se reseña la representación de la ópera «Faust» dada el sábado último en el Teatro Principal de aquella ciudad, reproducimos las siguientes líneas que hacen referencia á un distinguido amigo y paisano nuestro:

«Anoche se cantó la inspirada y tan concienzudamente escrita ópera de Gounod «Faust», y cuando entré en la sala, antes de correrse la cortina, observé una frialdad tal, que, llegando á mi alma, me hizo presagiar que pasaría una mala noche.

Público escasísimo, y por lo que ocurrió y luego te diré, aún estaba de más. La representación de «Faust» fué un gran naufragio en el que sólo se salvaron el bajo señor Riera que hace un «Mefistófele» completo y acabado; voz pastosa y llana que encaja perfectamente en la tesitura de la obra; arte exquisito para emitirla y un conocimiento excepcional de la escena que le permite interpretar el personaje sin entregarse á exageraciones de dudoso gusto. En la salida hizo una fermata clara, limpia, hermosa, que fué muy celebrada; dijo el brindis como pocas veces se ha oido (y pasó casi desapercibido), y cantó la serenata de una manera tan magistral y completa, que arrebató al público y hubo de repetirla, consiguiendo después los honores del palco escénico, como dicen los revisteros. Todo lo mereció Riera y su triunfo legítimo fué y lo avalora más, el hecho de haber roto el hielo y caldeado la atmósfera glacial que se respiraba.»

De El Isleño:

«Mucho está dando que hacer al señor Gobernador interino y al cuerpo de Vigilancia el asunto de la higiene, en el que intervienen como ya se sabe, desde 1.º de año.

De cada día se descubren abusos intolerables que prueban la degradación á que han llegado algunos seres y el abandono con que se entregan cual vil mercadería á la dirección de otros no menos degradados que hacen el tráfico en casas toleradas ó en burdeles que no por ser tan conocidos dejan de dar mas perniciosos frutos y mas lamentables resultados á la salud y á la moral.

Lo hemos dicho y lo repetimos: nunca podrá la sociedad agradecer bastante al Sr. Rosselló lo que está trabando para ajustar en moldes mas estrechos ese vil comercio del lupanar.»

«Ha pasado á mejor vida, después de larga y penosa enfermedad, la apreciable señorita doña Apolonia Gilét y Marimón.

Juventud, talento y hermosura y un alma angelical y candorosa eran sus relevantes condiciones. Por eso era querida y estimada de cuantos la trataban.

Poseía el título de Maestra y fué una de las cuatro jóvenes que inauguraron la red telefónica de esta capital, distinguiéndose por su actividad y celo, hasta que la enfermedad que minaba su existencia la obligó á abandonar el servicio.

En el cielo seguramente habrá encontrado mejor asiento que en este para ella mas que para otra; ha sido valle de lágrimas; y desde el cielo podrá enviar á sus atribulados padres el consuelo que necesitan para resistir el último de los golpes con que se pone á prueba el temple de sus corazones.

En el *Boletín Oficial* de esta provincia núm. 4.050 se publica el Real decreto declarando disuelto el Congreso de señores diputados.

El Capitan General de estas islas Sr. Araoz, devolvió ayer á las doce la visita de atención al Ayuntamiento y Diputación de esta ciudad.

Nuestro Excmo. é Ilmo. señor

Obispo ha nombrado Vicario de la iglesia de la Concepción, del Arrabal, filial de Santa Cruz, al presbítero D. Juan Bautista Enseñat y Pujol, Vicaria de Establiments, para esta Vicario al presbítero don D. Arnaldo Francisco Palmer que desempeñaba el cargo de Coadjutor de la parroquia de Andraitx y para este cargo á D. Pedro José Alemañy y Coll, Pbro.

En las oficinas de la Alcaldía de esta capital quedan depositados un trozo de percal y una cucharita de plata que han sido hallados en la vía pública.

En el banquete celebrado antea-noche en Madrid en honor de nuestro distinguido compatriota don Antonio Maura asistieron los señores siguientes: Ferrá, Gelabert, Bordoy, Ramonell, Bepnasar, Comas, Marqués, España, Marcó, Oliver, conde de Peña Ramiro, contra-almirante Carlos Roca, López, Gamundí, Vich, y Ferrer, Cano (Bernardo, y Antonio), Carrió, Guardiola, Sitjar, Pou y Ordinas, Puerto, y Saura, Vices, Hédiger, Urrech, duque de Almenara Alta, Ballester, Roig de Lluís Martorell, Garijo, Estades, Cabrer, Aguiló, Salvá, Bonñín, Seimnagel, Marroig, Michelena, Vicat, Zaforteza, Puig, Florest, Morera, Caimari, Ripoll, Weyler, Campins, Salas, Puig, Simonet, Rosselló, Salóm, Palliser, Manera; Pomar, Serra, Sureda, Brondo, Brondo (hijo), Gamundí, Isern, Enseñat, Aleñar, Balanzat, Pizá, Mir, Moragues, Oliver, Fiol, Mulet y Frontera.

A la derecha del señor Maura se sentaron los señores duque de Almenara Alta y Roig de Lluís, y vis á vis los señores Weyler y Garijo.

Ayer á las cuatro de la tarde salieron los vapores *Union* con 36 pasajeros, *Cataluña* con 13 é *Isleño* con 35, que por causa del mal tiempo no pudieron verificarlo el jueves como estaba anunciado.

S. M. la Reina ha firmado el decreto nombrando á D. Miguel Socias y Caymari, gobernador de Pangasinan (Filipinas.)

Felicitemos de todo corazón á nuestro distinguido amigo por tan honroso cargo.

La Comisión Provincial, en uso de las atribuciones que le confiere el art. 98 de la ley orgánica de 29 de Agosto de 1882, ha acordado contratar en pública subasta la construcción y colocación, en lo que se refiere al arte del carpintero y vidriero, de las puertas y bastidores de la vidriera de los siete balcones antepedachados de la fachada del edificio que se está construyendo para residencia oficial de la Diputación, y la de las bisagras, fallebas y cristales correspondientes á las mismas; con arreglo á las condiciones generales que se insertan en el Boletín Oficial, y á los planos, presupuesto y pliego de condiciones facultativas y económicas que se hallan de manifiesto en la secretaría de dicha corporación. La subasta debe tener efecto el 6 del próximo mes de Febrero, y el tipo señalado son pesetas 14,980'73.

La Dirección general de Obras públicas anuncia para el 22 de Marzo la subasta de los acopios para la conservación de la carretera nacional de Palma á Porto Colom, cuyo presupuesto es de pesetas 13,498'14. En el Gobierno de Provincia se admiten proposiciones.

Se esta colocando de nuevo la

porción de la balastrada del jardín de la Glorieta que se había derri- dado y que denunciarnos.

El Sr. Presidente de La Protec- tora nos ha invitado á los bailes de máscaras que debe dar en sus salones los días 14, 19, 21 y 28 del actual y 1.º, 4, 9, 11 y 13 de Fe- brero.

Agradecemos á nuestro particu- lar amigo D. Jaime Morey Varrell la atención que con nosotros ha te- nido.

El aereonauta Capitan Budoy ha hecho entrega al Gobernador inte- rino de la provincia de la cantidad que se le exigió por los perjuicios ocasionados en la propiedad del Sr. Berga en la ascencion que ve- rificó el domingo último por la tarde.

Dicha cantidad al ser entregada al Sr. Berga delegó al intrépido ae- reonauta para que la depositara el mismo en manos del Gobernador con destino á una casa de Benefi- ciencia.

Programa de las piezas que toca- rá mañana en el Borneo la música del Regimiento de Filipinas:

- 1.ª P. D. El Victorioso.—Ruiz.
2.ª Serenata Española.—Valeri.
3.ª Marcha de las Antorchas.— Mahan.
4.ª Coro los Segadores y Ma- zurca del Rey que rabió.—Perelló.
5.ª Vals El Santoñés.—Santos.

Ayer fué conducido á Capuchinos por los dependientes de vigilan- cia, un joven que maltrataba de palabra y obra á su madrastra.

Todavía no han sido habidos á pesar de las pesquisas de las Auto- ridades los tres pájaros que se es- caparon del penal de estas islas.

En el Boletín Oficial de la provincia, número 4050, se publica:

Circular para la captura de tres con- finados que se fugaron de la penitencia- rias de esta ciudad.

Subasta de acopios para la conserva- cion de la carretera de Palma á Porto- Colom.

Otra de obras en la casa de la Dipu- tacion Provincial.

Listas electorales para la designacion de compromisarios para Senadores, co- rrespondientes á los municipios de Fela- nitz, San José y Bañalbufar.

Venta de una casa de la villa de Sta. Maria.

Llamamiento á los acreedores hipote- carios sobre dos casas de Palma, calle de Palacio, y el predio Son Fábregas, término de Marratxí.

Requisitoria para la captura de Anto- nia María Deya y Castañer, condenada en causa de contrabando.

Venta de una finca situada en el tér- mino de Binisalem.

Idem de otra en el de Pollensa.

Idem de rentas vitalicias.

Llamamiento judicial á varias perso- nas, para que declaren en causa que so- bre exacciones ilegales se sigue en Ma- nacor.

Venta del predio Son Rafal, término de Lluçmayor.

Llamamiento á los herederos de don Sebastian Trobat y Font, y á los de don Sebastian Albertí Font, para que decla- ren en expediente sobre censos, instrui- do en Bañalbufar.

Otro á Miguel Ramis y Mut, prófugo de la marina mercante.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Venta de una finca situada en el tér- mino de Mahon.

Convocatoria de junta de accionistas del Banco de Prestitos y Caja Ahorros, para el 31 del corriente.

Cuenta de caja del municipio de Pal- ma, correspondiente al segundo trimés- tre de 1892 á 1893.

Ningun preparado puede aventajar á este en el buen concepto que mere- ce á los médicos.

(Desconfiar de las imitaciones)

D. Santiago Villalonga y Lladrés, Mé- dico Cirujano Circulo de obreros católi- cos de Palma, de las Conferencias de San Vicente de Paul y de la Sociedad de socorros mútuos «La Protectora», miem- bro de varias Academias. etc., etc.
Certifico: que habiendo usado la «Emulsión Scott», me ha dado brillan- tes resultados en los casos de «resorfulis- mo raquitismo», habiendola tomado los pacientes sin la menor repugnancia, pues su olor y sabor son agradables, de facil digestion y asimilacion.

Y para que conste, le presente en Palma de Mallorca á 1.º de Julio de 1886.

Dr. SANTIAGO VILLALONGA.

TEATRO PRINCIPAL

El pañuelo blanco.—Hay entresuelo

La primera, que es una comedia en tres actos, debida á la pluma del cono- cido escritor Eusebio Blasco, es sencilla en los diálogos, apesar de lo cual hay profundos pensamientos y sobre todo uno, que viene á decir: de que todo pa- dre debe cuidarse de sus hijos; pues en caso contrario es su perdicion; don Eu- sebio se ha valido de Clara (Sra. Constan- ta) la cual hace, después de varias intri- gas; que el Conde (Sr. Perez J.) olvi- dado de su mujer y de sus dos hijos, les quiera y esté con ellos todos los días; pues según él mismo, se arrepiente de todo lo que ha hecho, prometiendo no volverlo á hacer jamás.

Su título es El Pañuelo blanco, y no sin razón; porque Clara, hija del Conde ha bordado un pañuelo blanco para rega- lárselo á su padre el día de su santo, y este pañuelo es el que enjuga las pri- meras lágrimas del arrepentimiento de lo pasado.

Esta obra es bonita, y al final produ- ce un buen efecto.

D. Eusebio ha sabido, con tan sencilló argumento, desarrollar lo más bien po- sible las escenas, las cuales están satu- radas de esa belleza, que solo los auto- res como Blasco saben hacerlo.

El reparto estuvo bastante bien acer- tado, sobresaliendo la simpática actriz Sra. Constan, la cual interpretó de una manera el papel de Clara que no podia estar más., claro, ni mas bien hecho.

**

D. José Estremera autor de Hay ent- resuelo, parece que le gustan los lios, pues en el entresuelo, nos puso en escena tantos que cualesquiera sabe lo que se re- presenta; ¡por supuesto, que los chistes no se quedaron en el tintero!

EL ABATE JOSÉ DE MONFORT

Precios corrientes en el mercado de Inca en el día 5 de Enero.
Almendrón, á 67'50 pesetas quintal.
Trigo, á 17'00 pesetas los 70 litros.
Eandael, á 17'50 id. id.
Cebada del país, á 10'50 id. id.
Id. forastera, á 10'00 id. id.
Avena del país, 10'00 id. id.
Id. forastera, á 9'50 id. id.
Garbanzos, á 22'00 id. id.
Maiz, á 12'00 id. id.
Habichuelas confites, á 20'00 id. id.
Id. blancas, á 29'00 id. id.
Frijoles, á 22'00 id. id.
Hijabes para cocer, á 19'00 id. id.
Id. ordinarias, á 16'00 id. id.
Id. para ganados, á 13'00 id. id.
Cerdos cebados, á 12'50 pesetas los 10 kg.

Sección Amana

¡Roncarse!

En San Francisco de California, ha sido multado un ciudadano porque con sus ronquidos, que se oían desde el otro lado de la calle, llegó á impedir el sueño á algunas noches hasta á diez vecinos suyos.

¡Afortunado país, aquel país de las minas auríferas, en que hasta los ron- quidos producen oro!

El tribunal que juzgó el asunto debió verse apurado. Pero todo es empezar. El sistema se llevará á la perfección abso- luta. Es indudable que puede estable- cerse esto, no hay más que dictar una ta- rifa.

Por un ronquido téne... una amo- nestacion. Por un ronquido que traspa- se los muros... tantos ó cuantos do- llars.

Los ronquidos que pasen al otro lado de las calles de tal ó cual anchura, se- rán penados con la pérdida de derechos civiles.

La pena capital queda señalada para aquellos cuyos ronquidos sean una ame- naza permanente para el sosiego pú- blico.

Nuestros antepasados decían á sus hi- jos al llevarlos á acostar:

—Persignaos y rezad.

Las generaciones americanas venide- ras, dirán,

—Sobre todo no ronquéis, porque po- demos arruinarnos de la manera más tonta del mundo.

Esta modificación en el roncar ha de traer necesariamente otra modificación en el oído.

Los vecinos sordos serán buscados por todas partes.

Después de la sordera, los mejores oídos serán los de mercader.

Ayuntamiento de Palma

Fijadas definitivamente las cuentas municipales del año 1891-92, se publica que estarán de manifiesto en esta Secre- taría durante el plazo de quince días á efectos de reclamacion, arreglamente á lo dispuesto en el art. 161 de la Ley. Dicho plazo empezará á contar desde el día de hoy.

Palma 13 Enero de 1873.—El Alcal- de, Miguel Santándreu.—P. A. del A.—El Srío. Guillermo Roca.

**

Aprobado por este Ayuntamiento en sesion celebrada el día de hoy el Presu- puesto adicional al ordinario del corrien- te ejercicio económico, se anuncia al público que estará de manifiesto en esta Secretaría á efectos de reclamacion por espacia de quince días á contar desde la fecha.

Palma 13 Enero de 1893.—El alcal- de, Miguel Santandreu.—P. A. del A.—El Srío. Guillermo Roca.

Plaza de Toros

Fnción para el Domingo 15 de Enero de 1893, á los tres en punto

Por la notable compañía que dirige

DON JOSE R. BUDOY

el cual se remontará por los aires con el monstruoso y gigantesco globo mont- golfier Ciudad de Gidal.

Se compondrá de variados ejercicios gimnásticos, acrobáticos y cómicos.

Precios.—Palcos sin entrada 10 rea- les; Entrada general 1 real.

Teatro Principal

COMPANIA DRAMÁTICA DE D. MANUEL ESPEJO

Funcion para hoy

DORA

A las 7 y media.

Entrada general 0'75.—Id. al paraíso, plaz. 0'50

Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Ve- racruz.—Combinacion á puertos ame- ricanos del Atlántico y puerto N. S. del Pacífico.

El 12 de Barcelona y el 10 de Cádiz, va- por BUENOS AIRES, para Puerto Rico y Habana y Veracruz.

El 20 de Santander, el vapor REINA MARIA CRISTINA para Coruña. Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Filipinas.—El 9 de Barcelo- na, vapor ISLA DE LUZON, para Port- Said, Adon, Colombo, Singapore y Ma- nila.

Línea de Fernando Poo.—El 20 de Di- ciembre de Cádiz, vapor LARACHE, pa- ra las Palmas, Rio de Oro, Daker, Moro- via y Fernando Poo.

Servicios de Africa.—Línea de Marrue- cos —El 18, de Barcelona, el vapor BAL- DOMERO IGLESIAS para Málaga, Ceu- ta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Ca- sablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y vier- nes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados vapor TANGER.

Para mas informes en Palma, plaza de Antonio Maura (antes Copiña) n.º 5.

Servicio telegráfico particular

(DE LA PRENSA ASOCIADA)

Madrid 13, 8'15 n.

Se ha recibido un telegrama de Tanager diciendo que se conceptúa arreglada en principio la cuestión referente al asesinato del súbdito inglés.

El crucero Isla de Cuba ha reci- bido orden de que se aliste para marchar á Tanager.

Sigue detenido por causa del Temporal el correo de Tanager.

Francia é Italia han manifestado que se adhieren á España para mantener el statu quo en Marrue- cos.

Madrid 13, 10'35 n.

Circula el rumor de que un cabo de mar en Alhucemas lo han se- cuestrado los moros y se añade que el marqués de la Vega de Armijo lo ha reclamado.

Ha llegado á Sevilla la emperatriz de Austria.

Madrid 14-12'55 m.

En las asambleas de las Cámaras de Comercio son discutidísimas las conclusiones de la ponencia; pedía- se que se dedujera á mil millones el máximo de los billetes que pue- da emitir el Banco.

Se ha aprobado una enmienda li- mitando los billetes á setecientos cincuenta millones con las garan- tías actuales; para el exceso deberá el Banco tener oro en igual canti- dad que la que emita.

ULTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa Aguiló

Table with columns for 'Valores locales', 'Valores públicos', and 'Cambios'. Lists various securities and exchange rates with prices in Dinero.

PIANOS

CHASSAIGNE FRERES

ÉXITO INMENSO

EN ESTE MERCADO Y EN CUANTOS SE HAN PUESTO EN VENTA

No compreis sin visitar el almacén de

Emilio Banqué

UNICO DEPOSITARIO EN LAS BALEARES.

Cultos Sagrados

MAÑANA DOMINGO

Santorial: El Bto. El nombre de Jesús y San Pablo ermitaño.

Jubileo de cuarenta horas: Concluye en S. Francisco al Bto. Raimundo Lulio.

Cultos Sagrados: En Montesión comunión y ejercicio para los Seglares Católicos.

En la Merced tarde Esclavitud Mariana.

En Sta. Fé tarde día de retiro.

En Sta. Clara noche día 15.

Corte de Maria: En la Catedral á la Virgen de la Anunciación.

Movimiento local

Nacimientos

Día 9.—Varones, 1 hembras 1.

Matrimonios

Tres.

Hospital civil

Día 13.—Movimiento de enfermos.—

Entradas, varones 1 hembras 0.—Salidas, varones 1, hembras 0.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Día 13.

Antonio Bosch Martorell viudo 71 años Sindicato catarro Pulmonar.

Jaime Mas Sampol viudo 84 años Sales Tumor.

Francisco Torres Calafat viudo 90 años Salas Vejex.

Seccion Comercial

movimientos de buques

FONDEADOS

Día 13

De Barcelona Pailebot «San Antonio» p. Juan Pujol 6 trip. ton. 59 con efectos m. Palma.

DESPACHADOS

Ninguno.

AGENCIA NOTICIERA CLARET

Aribau, 24.—Barcelona.

Esta Agencia que cuenta con un distinguido y numeroso cuerpo de redaccion, ofrece sus servicios, así postales, como telegráficos á las empresas periodísticas de España y del Extranjero.

Condiciones ventajosísimas

Centro Militar de Palma de Mallorca

El día 21 del presente mes á las cuatro de su tarde se verificará la junta general que previene el artículo 35 del reglamento en la que se procederá á renovar por eleccion parte de la junta directiva con arreglo al artículo 22.

Palma 11 Enero 1893.—Por acuerdo de la J. D.—El Secretario general, Francisco Martinez de la Riva.

PILDORAS HOLLOWAY



Medicamento este maravilloso remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que surgen en la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introducidas en el fluido vital, le limpian de todo exceso de humores que podrian contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud las enfermedades del hígado y del estómago, dejando toda salida para el y restituyendo el hígado en su estado natural.

Las personas débiles de toda naturaleza deben siempre fortalecerse por medio de un medicamento oral como célebres Píldoras, que curando con suavidad, purifica la sangre é impide el desarrollo de una causa local peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y abscesos cutáneos en general, despijaga con facilidad curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las ampollas de todo óculo, las llagas, las tumores, las abscesos escrofulosos de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas é músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen dolencias del corazón ó que sufren de constipaciones, toses é bronquitis, pueden liberarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la comoda rápida y permanente de las ulceraciones, abscesos, etc., que surgen en las Píldoras al mismo tiempo que se curan el Unguento.

Amplias instrucciones en español gratuitas al usar de estos medicamentos consulten las cajas.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento de Freres Holloway, 52, Quai de la Harpe, París.

Don Félix Rubió, dentista.

CALLE DE SAN MIGUEL N.º 44, PISO 2.º

Tiene el honor de ofrecer sus servicios á las personas que se dignen honrarle con su confianza por todo lo perteneciente á la prótesis dentaria.

Perfección, solidez y baratura en dientes y dentaduras artificiales por todos los sistemas conocidos y especialmente por su método de colocarles sin ganchos que tantos elogios se dignó tributarle la prensa de Barcelona.

Dientes sueltos desde 5 pesetas uno en adelante.
Dentaduras completas desde ochenta pesetas cada una.

EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 á 16 años.

Cármén, 3.

Entresuelo

Tetuan, 23.

Esquina á la de Tetuan.

Entrada al entresuelo.

Precio fijo.

MADRID

Precio fijo.

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres París y Viena. Se remiten pedidos á provincias.—Uniformes para colegiales.

HÉRNIAS

(quebrajuras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUEO céntrico-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR restrictivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídanse el folleto; Cármén, 84, 1.º—Barcelona.

Ferro-Carriles de Mallorca
Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1892 al 31 de Marzo de 1893.

De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7:0 m. 2:45 y 3:30 (mixto) t.

De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5:15 t.

De La Puebla á Palma.—A las 7:25 m. y 5:25 t.

De Manacor á La Puebla.—A las 7 m. y 5:15 t.

De La Puebla á Manacor.—A las 7:25 m. 2:45 y 5:25 (mixto) t.

Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde.

Palma 30 de Setiembre de 1892.—El Director General, Guillermo Moragues.

COLMADO LA PROVIDENCIA

DE BENITO POMAR

Ofrecemos aceitunas manzanillas de Córdoba á 70 céntimos de pesetas el pote que contiene 350 gramos de aceitunas.

De olvidando el pote vacío se abonan 10 céntimos de peseta.

Mantequilla fresca de Lyon y en latas de la mejor marca L. E. Brun.

Especialidad en cafés tostados por su pureza.

VINOS

En la calle de San Felio n.º 7 botiga en el zaguan de casa O'Ryan se espandan vinos del predio Son Jordá de Ruberts, á los precios siguientes:

Vino tinto de 1.ª clase á 40 cent. pts. litro

Id. de 2.ª á 35 id. id.

Id dulce giró á 1:12 id. id.

Id seco id á 1:30 id. id.

De las dos últimas clases los hay embotellados á 1:50 y 1:75 respectivamente vinagre de 1.ª á 30 céntimos de pesetas el litro. Horas de despacho: por la mañana de 7 á 2 y de 5 á 8 por la tarde.

Domingos y fiestas se cierra á las dos de la tarde.

Practicante

Se necesita un practicante enterado en el despacho.

Farmacia de J. Miró, calle Colon, 4 7, y Perejil, 2.

A voluntad de su

dueño se desean vender dos pisos calle de la Olivera. En el n.º 33 darán razón.

DEPENDIENTE Y COBRADOR

Hace falta uno, interesado en el negocio, de 40 á 50 años de edad. Además de buenos informes se le exigirán 100 duros de garantía.

Razon plaza del Rosario 12, tienda.

PRACTICANTE DE FARMACIA

Se necesita uno, como aprendiz.

Informará, Nicolás Perera, farmacéutico calle de Rubí.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger.